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Protokoll der Jahresmitgliederversammlung des Vereins „Zwanzigeins“ am 02.12.2017 
 
Anwesende:  Florian Althoff, Fredrik Bierman, Henrik Biermann, Lothar Gerritzen, Lukas 

Glowania, Peter Morfeld, Elisabeth Vieth, Jürgen Voigt 
 
Ort: Raum NA4/27, Ruhr-Universität Bochum                     Beginn: 14:02, Ende: 15:56 Uhr 
 

0. Begrüßung 
1. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 26.11.2016 

Es gibt keine Anmerkungen; das Protokoll wird ohne Änderung einstimmig 
angenommen. 

2. Feststellung der Tagesordnung 
Es gibt keine Anmerkungen oder Erweiterungen; die Tagesordnung wird einstimmig 
angenommen und genehmigt. 

3. Bericht des Vorstands 
a. Überblick durch den Vorsitzenden Peter Morfeld 

- Aktuell hat der Verein 80 Mitglieder 
- Eintragung des neuen Vorstands in das Vereinsregister 
- Probleme bei der Satzungsänderung (Wiederaufnahme in Punkt 7) 
- Neues Konto 
- Neue Webseite 
- Überblick über neue Projekte (u. A. TIMMS, IQB, Schulversuche) 
- Aus der letzten Tagesordnung nicht mehr behandelt: 

1. Zahlenaussprache bei Migrationskindern 
2. Herr Wedekind berichtet: der Mathematik-Workshop in der 

Montessori-Schule Greifswald wurde am 3./4. März 2017 
abgehalten und Herr Wedekind hat zur Problematik der 
verdrehten Aussprache berichtet, direkt wurden keine 
Aktionen geplant; auf der Jahres-HV des Montessori-
Landesverbands Niedersachsen-Bremen wird im März 2018 
jedoch berichtet und das Interesse nach weiteren 
Veranstaltungen zu dem Thema erfragt werden 

b. Bericht des Schatzmeisters Fredrik Biermann 
- Verlegung des Vereinskontos zur Volksbank Bochum-Witten, da dort 

ein kostenloses Konto möglich ist 
- Altes Sparkassenkonto wird spätestens im nächsten Jahr abgemeldet 
- Aktueller Kontostand 2686 € 
- Ausgaben 2017 nur durch Notarkosten  
- Einnahmen durch Spenden 
- Neues Beitrittsformular mit Aktualisierung (eMail; IBAN) 
- Alte Einzugsermächtigungen bleiben erhalten (Klärung der Details 

durch Fredrik Biermann) 
c. Bericht des Schriftführers Lukas Glowania zur Webseite 

- Es erfolgt eine Vorstellung der Webseite mit Präsentation aktueller 
Inhalte 

- Der IKE-Antrag kann nicht auf der Webseite veröffentlicht werden, 
da keine Zustimmung der deutschen UNESCO-Kommission vorliegt 

- Lukas Glowania wird für seine ausgezeichnete Arbeit gedankt 
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d. Bericht des stellv. Vorsitzenden Florian Althoff 
- Der Wikipedia-Eintrag von Zwanzigeins wird an die Inhalte der 

Webseite weiterhin angepasst 
4. Bericht der Kassenprüferin Fr. Elisabeth Vieth 

a. Am 23.11.2017 wurde die Kasse geprüft. Es lagen die Auszüge der Sparkasse 
Bochum und Volksbank Bochum-Witten vor. 

b. Es gab keine Beanstandung durch die Kassenprüferin 
5. Entlastung des Vorstands 

a. Der Antrag auf Entlastung des Vorstands wird durch Herrn Voigt gestellt und 
einstimmig angenommen 

6. Wahlen 
a. Der bisherige Vorstand kandidiert geschlossen erneut 
b. Die Wahl ist einstimmig 
c. Der Vorstand nimmt die Wahl an 
d. Wahl des Kassenprüfers für 2018 

- Herr Vollrad Janßen (abwesend) hatte bekundet, die Kassenprüfung 
für 2018 zu übernehmen 

- Die Wahl ist einstimmig 
- Herr Janßen nimmt die Wahl in Abwesenheit an 

7. Satzungsänderungen 
a. Das Schreiben vom Amtsgericht wird vom Vorsitzenden Peter Morfeld 

verlesen, wonach die Abstimmung über die Satzungsänderung zu 
wiederholen ist, da die geplanten Änderungen nicht in der Einladung und 
vorläufigen Tagesordnung zur Mitgliederversammlung am 26.11.2017 
angezeigt wurden 

b. Die geplanten Satzungsänderungen werden vom Vorsitzenden verlesen. Sie 
sind zusätzlich auf der Vereinshomepage einsehbar, wurden dort am 
05.09.2017 öffentlich gemacht und waren den Mitgliedern zusammen mit der 
Einladung und vorläufigen Tagesordnung zur Mitgliederversammlung 
zugegangen. 
Die Änderungsvorschläge lauten im Einzelnen: 
(1) §2 Abs 1: Im ersten Satz hinter „direkte“ die Klammer 
„(stellenwertgerechte)“ einfügen. 
(2) §8 Abs 1: „nach Möglichkeit im ersten Halbjahr des Geschäftsjahres“ 
streichen. 
(3) §8 Abs 2, 5. Spiegelstrich, wird ersetzt durch:  
„Wahl mindestens eines Kassenprüfers oder einer Kassenprüferin“. 
(4) §11 Kassenprüfer, Satz 1, wird ersetzt durch:  
„Über die Jahresmitgliederversammlung ist mindestens ein Kassenprüfer oder 
eine Kassenprüferin für die Dauer von einem Jahr zu wählen.“ 
(5) § 12 Absätze 1 und 2 werden ersetzt durch:  
„Bei Auflösung oder Aufhebung der Körperschaft oder bei Wegfall 
steuerbegünstigter Zwecke fällt das Vermögen der Körperschaft an den Verein 
der Freunde und Förderer der Waldschule Bochum e. V.“ 
Die Steuernummer des Vereins der Freunde und Förderer der Waldschule 
Bochum e. V ist 3505702/2328 und die Postanschrift des Vereins ist 
Hustadtring 144, 44801 Bochum. 
(6) Schlusssatz wird ergänzt um:  
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„ , Änderungen auf der Mitgliederversammlung am 02.12.2017.“ 
c. Abstimmung über die vorgeschlagene Satzungsänderung. 

- Die Änderungen werden einstimmig angenommen 
8. Gründung von Arbeitsgruppen 

Es wird die Gründung von vier Arbeitsgruppen angeregt. Es sollen Projekte, so wie die 
Positionierung des Vereins dadurch koordiniert und organisiert werden. 

a. Empirische Studien 
- Es soll eine Kontaktaufnahme zu den Studienleitungen von z.B. 

TIMMS und IQB erfolgen. Ferner sollen neue Auswertung der schon 
vorhandenen Schulversuche stattfinden. 

- Das Ziel soll es sein, die Zwanzigeins-Hypothese in die Diskussionen 
einzubringen und einen Bericht zu erstellen 

- Die Leitung übernimmt Peter Morfeld 
- Die Gründung wird einstimmig beschlossen 

b. Vorschlag Zahlenaussprache 
- Es soll eine genauere Positionierung des Vereins erfolgen. In dieser 

Arbeitsgruppe werden Zahlaussprache und auftretende Probleme 
bei der Zahlnutzung untersucht. 
▪ Schon „Zehn-eins“ oder erst ab „Zwanzig-eins“ – Vor- und 

Nachteile der unterschiedlichen Herangehensweisen 
▪ Die bisherige Basis des Vereins ist der Vorschlag von Herrn 

Woede (auf Vereinswebsite einsehbar) 
▪ Das Ziel der Gruppe ist die Verabschiedung eines 

Positionspapiers des Vereins zum Ende des Jahres 2018 
▪ Kontaktaufnahme zu Herrn Meyerhöfer 
▪ Vergleiche mit Norwegen im Bereich der Probleme anstrengen 

- Die Leitung der Gruppe übernimmt Florian Althoff 
- Die Gründung wird einstimmig beschlossen 

c. Internetauftritt 
- Transport der Ideen in das WWW (Homepage, Wikipedia, youtube 

als Beispiele) 
- Kontakt zu Simple Club, DorFuchs und andere YouTuber wird 

angedacht 
- Verschiedene Inhalte der Webseite sollen ergänzt werden (z.B. 

Zähler, Rechner mit Aussprache) 
- Die Leitung übernimmt Lukas Glowania 
- Die Gründung wird einstimmig beschlossen 

d. Immaterielles Kulturerbe (IKE) 
- Den Antrag weiter begleiten, das Stellenwertsystem als 

immaterielles Kulturerbe anerkennen zu lassen 
- Die Leitung übernimmt Lothar Gerritzen 
- Die Gründung wird einstimmig beschlossen 

Die Mitarbeit in den Arbeitsgruppen steht allen Mitgliedern offen. Bei Interesse 
Meldungen an den Vorsitzenden (peter.morfeld@rub.de). 

9. Vorschläge von Mitgliedern 
a. Antrag von Herrn Voigt: 

- Kontaktaufnahme mit den Bundesparteien um die 
stellenwertgerechte Zahlensprechweise in den Koalitionsvertrag 




